

cidos á sus asesinos, quienes no obstante su semejanza con los judíos al haber sacrificado al que humilde predicó la sana moral en Judea y fustigó á los mercaderes del templo, fueron perdonados. El General Donato Guerra, como Cristo, tuvo también su Calvario; si en su tumba no se le ha levantado un monumento, él lo tiene erigido en el corazón de los buenos mexicanos.

México, Octubre 26 de 1895.—*Martín González.*

En el album del General Donato Guerra: Fué su vida la vida del astro luminoso. . . . Vivió y murió como Hoche: lo suficiente para salvar la República; demasiado temprano para asistir á la consolidación de las instituciones liberales y contemplar el engrandecimiento de su patria.—*Coronel S. Ortiz.*

El hecho más glorioso de la vida militar del General Donato Guerra, es el valor con que expresó al Gobierno á quien servía, el descontento de su política y que renunciaba el mando de las fuerzas que tenía á sus órdenes para combatir en su contra. Juárez comprendió la grandeza de su alma y admitió su renuncia.—*Pedro Hinojosa.*

La patria perpetúa la memoria de sus guerreros, por dos títulos: como héroes ó como mártires; con ninguno es tan justificada esta distinción que con Donato Guerra, que al mismo tiempo que fué un héroe, ha sido un mártir.—*Lic. Ramón González Suárez.*

OCTAVA.

Enaltecieron á Donato Guerra
Su valor, honradez y patriotismo;
Fué una noble figura en nuestra tierra
Por sus hermosos rasgos de heroísmo.
Ante el partido liberal lo abona
Su inhumano, terrible sacrificio;
Hoy, la justicia pone una corona
En la lejana tumba del Patricio.

México, Octubre 26 de 1895.—*Coronel Antonio Carrión.*

La Libertad proclamada por Hidalgo, ideal supremo del partido liberal, examinada por el severo tribunal de la historia, triunfó definitivamente ante los muros de Querétaro.

El perfeccionamiento del gran partido liberal surgió con el estampido del último cañonazo de Tecuac, que llamaba á doce millones de habitantes á tender una red de rieles por la inmensa extensión de la República.

Donato Guerra, revistiendo las proporciones de héroe y mártir, es una de las más culminantes figuras de esa gloriosa epopeya; su preciosa sangre fecundó los campos queridos de la patria y creció lozano desde entonces el árbol bendito de la paz.—*Dr. Enrique Leal.*

Como soldado de la República Mexicana, el eminente patriota é invicto General Donato Guerra fué un modelo digno del Ejército Nacional; como valiente, supo distinguirse hasta el heroísmo; y como honrado, pudo conquistarse la más alta estimación del Supremo Gobierno. Así es que muy bien puede decirse, parodiando las frases de Napoleón Bonaparte dirigidas á sus soldados en Egipto: "Por vuestros relevantes méritos y virtudes, esclarecido General, cuarenta siglos os admiran y veneran."

C. Mier, Tamaulipas, Octubre 18 de 1895.—*Tte. Coronel Aurelio Campos.*

A la Patria diste tu noble sangre, y por ella exhalaste el postrer suspiro; á tus conciudadanos y compañeros de armas diste con tu ejemplo, enseñanza que protestamos imitar; por tu vida y por tu muerte, México reconocido te proclama entre sus predilectos y más distinguidos hijos; y á tu apoteosis concurrimos entusiastas con nuestra humilde ofrenda mis subordinados y yo.

Campamento Escudero, Octubre 25 de 1895.—*Praxedis Cavazos, Coronel del 3er. Cuerpo de Caballería Auxiliares.*

La honradez, el valor y la modestia aquilataron su existencia que consagró eternamente á su patria. Las pasio-

nes políticas lo borraron del libro de los vivos, pero su nombre en la historia vivirá siempre glorioso y respetado.
—*Coronel Gonzalo Ríos.*

En el estudio comparativo que necesariamente se hace de la vida de los hombres, pocas hay que cautiven como la del General Donato Guerra: en ella tenemos los ejemplares más sublimes de valor, honradez, patriotismo y lealtad y en ella debemos inspirarnos los que como él, seguimos la gloriosa carrera de las armas.

La muerte le sorprendió cuando el porvenir tenía mucho que ofrecerle y la patria mucho que esperar de él; su memoria vive en el corazón de los mexicanos, y de sus virtudes tenemos los soldados un culto y de su ejemplo un deber.—*Joaquín Maafs.*

El genio de la gloria ha inscrito en el gran libro de los inmortales con su buril de diamante, entre ráfagas de variadas luces, el nombre del ilustre General Donato Guerra, mirándose en la misma página, como cintilantes joyas incrustadas, los motes de integérrimo, heroico, denodado, leal.

Chihuahua, Octubre 26 de 1895.—*G. Aguirre.*

Al evocar la memoria del ilustre General Donato Guerra, pálido es todo lo que pudiera escribirse; porque los hechos elaborantes de su gloria, por sí solos, son más elocuentes.

El valor, la nobleza, la lealtad, fueron las cualidades culminantes de su carácter.

Despreciando elementos que no le pertenecían, pero de los que podía disponer, llevando sólo el contingente de su conspicua personalidad, adoptó los principios de la revolución, al fin triunfante en Tecoac, y víctima de inculcable atentado sucumbió.

La historia inscribió ya su nombre y brillantes hechos en las imparciales páginas de su libro, y el héroe pasó inmaculado los umbrales de la inmortalidad.

¡Loco eterno al soldado intrépido, al patriota inmaculado General Donato Guerra!—*Juan de M. Echeveste.*

Honrado, leal y caballero, ¡excelentes cualidades! ellas honran su nombre; muy justos y dignos son del finado General, los póstumos elogios que á su memoria tributan sus compañeros de armas.—*Miguel González.*

La gratitud nacional es justa al conservar vivo el recuerdo del denodado General Donato Guerra, que perdió su vida en bien de la paz que hoy se disfruta.

El que se honra de ser su adicto y haber militado á sus órdenes, guardará en su corazón el bendecido nombre del que fué ilustre por sus hazañas, esclarecido por sus levantados sentimientos y honra de la Patria.

Monterrey, Nuevo León, Octubre 23 de 1895.—*Andrés Michel.*

Voluntad firme, valor imperturbable, lealtad caballeresca: tal fué la trilogía moral que Donato Guerra puso siempre al servicio de la República.

No es mucho, pues, que la Patria agradecida le decrete los honores del Pantheon, como justo homenaje á sus heroicos hechos.—*Ignacio J. Mendoza.*

Ni la grandeza de su misión, ni el brillo del talento, ni las cualidades del genio, faltaron á tan eminente patriota para llamar y dominar la atención de los grandes guerreros.—*Coronel Nicanor Valdez.*

El Gral. Donato Guerra, prototipo de modestia y honradez; de sentimientos patrióticos, leal en todos sentidos y de valor militar no desmentido; si por los azares de la guerra en ejercicio de esas virtudes y en situación indefensa, se le dió muerte cual si se le hubiera conducido á las gemonias, dejó palpitante el ejemplo de la moralidad pública y privada, por el que ahora, en justo recuerdo á su sacrificio, le tributamos nuestras ovaciones de estimación y respeto á su memoria como martir.

Chihuahua, Octubre 18 de 1895.—*Ignacio C. Ocádiz.*

In Memoriam: Al perder la milicia uno de sus más conspicuos é idóneos jefes en la personalidad del General Donato Guerra, la bóveda infinita de los cielos fulguró con una estrella brillantísima, la historia tuvo una página de oro y la patria un monumento de gloria y esplendor que irradia con vibraciones luminosas sobre los abismos de la tumba y en las tenebrosidades del pasado de nuestra querida México.

La inmortalidad lo corona con el recuerdo tierno, cariñoso y sentido de eterna gratitud de sus compañeros de triunfos é infortunios y con la admiración provocada al influjo de sus asombrosos arranques de virilidad de sus inmensas energías, en las grandiosas epopeyas de "El Plan de Ayutla," "La Guerra de tres años," "La Intervención Francesa," "La Noria" y "Tuxtepec."

Chihuahua, Octubre 17 de 1895.—*Domingo P. Zavala.*

El General Donato Guerra es una de las figuras históricas más populares y más nobles entre los caudillos de la segunda independencia de México.

Al heroísmo patriótico de Régulo, reunió el denuedo de Aníbal, la prudencia de Numa, la energía inquebrantable de Bruto, la sangre fría de Bonaparte y una modestia ejemplar.

Su prematura muerte fué una gran desgracia para la Patria, y uno de los recuerdos más gratos de mi vida, es haber militado á sus órdenes.

Santa Rosalía, Octubre 17 de 1895.—*Tito Arriola.*

Los hombres que como el General Donato Guerra se sacrifican por el bien de sus conciudadanos, merecen ser generalmente apreciados y tienen derecho á que su memoria se honre y nunca se olvide.—*Urbano Zea.*

"Honradez y Lealtad" fueron su egida. La Patria perdió en el esclarecido General Donato Guerra, uno de sus hijos de más esperanzas; el Ejército uno de sus miembros más idóneos, que hubiera sido ejemplo vivo de lo que un soldado se debe á sí mismo.—*Coronel Juan M. Durán.*

Hacen imperecedera la memoria del pundonoroso General Donato Guerra, sus levantados sentimientos. Como el ilustre General Nicolás Bravo, nos deja ejemplos de grandeza de alma y bien acondicionada rectitud. Fué soldado digno, valiente, cumplido, caballeroso y fiel: no ha muerto; vive en nuestro corazón.

México, Octubre 19 de 1895.—General *Ventura Ortiz.*

El valor, la honradez, la franqueza y la fidelidad, están sintetizadas con este nombre "DONATO GUERRA." Quien fué noble en la lucha, generoso en la victoria y abnegado en el cumplimiento del deber, es ahora, después de haber traspasado los umbrales de la inmortalidad, el modelo en la carrera militar que con sus hechos dejó marcado.

Texcoco, Octubre 18 de 1895.—Coronel *Juan D. Irizar.*

Tres virtudes hicieron del General Donato Guerra una personalidad notable: su amor al pueblo, su lealtad como amigo y su pundonor como militar.

La primera arrastraba á las multitudes creándole una popularidad envidiable; la segunda lo convertía en núcleo de sentimientos y afectos generosos y la tercera lo envolvía en una atmósfera de respeto tocante en los linderos de la fama.

Dad á este hombre su valor sereno y su desinterés honrado, y habreis reconstituido una de las figuras más notables que perdieran la Libertad y la República.—*M. M. Bauche.*

El General Donato Guerra ha quedado en la historia como el tipo más completo y más puro del caballero: tal como lo ha concebido el ideal poético. Sencillo y natural como leal y grande, era un verdadero héroe. Tenía todo lo que hay de bueno, de noble, de elevado en los sentimientos humanos. Tenía el verdadero valor: sangre fría y la posesión de sí mismo en el peligro; pero esto que es apenas el principio de la gloria, lo adunaba á las otras virtudes que forman á los héroes. Como valeroso, estaba ase-

gurado al acometer empresas considerables; como magnánimo iba aún más lejos.—*Arturo Paz.*

La firmeza en sus convicciones políticas, la lealtad con sus amigos y enemigos, la moderación y respeto para con los ciudadanos pacíficos, su bravura militar sin ostentación y su honradez acrisolada en asuntos pecuniarios; caracterizan al insigne General Donato Guerra y justifican el poderoso ascendiente que tenía sobre sus compañeros de armas y compatriotas, y el que siempre lo recordemos con respeto y cariño.

Chapultepec, Octubre 30 de 1895.—General *Juan Villagas.*

Quien tomó por guía de todas sus acciones el cumplimiento del deber en grado heroico, tiene derecho á la inmortalidad; de ello nos ha legado ejemplo vivo el General Donato Guerra, cuyas virtudes cívicas y ascenderado patriotismo, constituyen un carácter en el suelo americano.—General *Abraham Bandala.*

El General Donato Guerra, á quien tuve la honra de conocer personalmente, fué uno de los jefes más estimables y ameritados del Ejército de la República, por su bondad de carácter y acrisolada honradez, á la vez que por su patriotismo y su gran valor militar. Todo buen mexicano debe tributarle un homenaje de respeto á su memoria.

Chihuahua, Octubre 25 de 1895.—*José M. Sánchez.*

El General Donato Guerra, ciudadano duranguense por adopción, puede tomarse con verdad, por su indomable valor, por su acrisolada honradez y por sus dotes altamente caballerescas, como la personificación del honor militar; á semejanza de esas personalidades universalmente conocidas que sobrepujando por sus cualidades extraordinarias en algún sentido el nivel general de la humanidad, han pasado de la historia á la leyenda, mereciendo, por sus méritos relevantes, que sus hechos se escriban no solo en las

regiones de lo real y positivo, sino también en las esferas de lo ideal y de lo fantástico.

Durango, Noviembre 12 de 1895.—*Martín G. Palacio.*

Patriotismo, valor y desinterés, tres virtudes que poseía el modesto soldado de la República, General Donato Guerra, y que al ponerlas en actividad debían dar, como lo dieron, el resultado positivo conocido con el nombre de Inmortalidad. Por eso, con respeto y admiración, sus subalternos siempre lo recordarán.

Monterrey, Octubre 27 de 1895.—*Trinidad Ruiz.*

General Donato Guerra: Fué la personificación completa de la honradez, el valor y la humildad, y víctima de las pasiones humanas. Es y será el tipo ejemplar de las generaciones presente y futuras, y una página del libro de oro de la Nación que, orgullosa lo cuenta en el número de sus hijos.

Ensenada de todos Santos, (Baja California) Octubre 25 de 1895.—Coronel *Agustín Sanginés.*

Las virtudes del señor General de División Donato Guerra, que existen ante la Historia, enseñarán á conocer á la posteridad, que sacrificó su vida en bien de su patria; por eso es que sus hijos recuerdan con orgullo su acenderado patriotismo, su valor y su acrisolada honradez.—Teniente Coronel *Herculano Moreyra.*

La Nación Mexicana perdió en el General de División Donato Guerra, á uno de los Jefes más valientes y pun-donorosos del Ejército; á un patriota de corazón en cuyo pecho la patria tenía un altar, y á un ciudadano que por sus relevantes cualidades estaba llamado á colaborar con el Sr. Gral. Díaz en la resolución de los grandes problemas que han de colocar á México en el nivel que le corresponde entre las naciones más adelantadas del mundo.

Batopilas, Octubre de 1895.—*Francisco A. Navarro.*

El alma del héroe es grande como el espacio y nada puede detener su vuelo. Fijó su pensamiento en un gran-

de ideal, lo persigue inquebrantable á pesar de los obstáculos por más poderosos que éstos sean, y su valor crece cuando su firmeza de principios se pone á prueba con perspectivas halagadoras que él sabe sacrificar al cumplimiento de su deber, haciendo entonces brillar las dos grandes cualidades de un soldado: el valor y la lealtad; el valor, para vencer á la tentación del interés particular; y la lealtad, para mantenerse fiel á sus deberes contraídos. Tal fué el General Donato Guerra.

Ciudad Juárez, Agosto 30 de 1900.—El Teniente Coronel Jefe de las Armas, *Manuel L. Aguilar*.

Nuestro compatriota el General Donato Guerra, fué en el servicio militar un cumplido valiente subordinado; como Jefe, bravo en el campo de batalla; después de la victoria, modesto y ordenado; y como ciudadano, laborioso y honrado. Su muerte, trágica y prematura en el rancho de Avalos, fué la consecuencia de exponerse persiguiendo el ideal de una regeneración en política; por consiguiente merece que los mexicanos, que amamos las libertades de la democracia, recordemos su memoria con cariño y respeto.

Chihuahua, Octubre 19 de 1895.—*Ignacio Enríquez*.

El General Donato Guerra por sus prendas como amigo, por sus méritos como soldado y por sus virtudes como hijo de México, mereció bien de la Patria; merecerá bien de las generaciones venideras.

Chihuahua, Octubre 28 de 1895.—*Dr. Ignacio Torres*.

El hombre que muere como el General Donato Guerra, dejando al morir un recuerdo que se venera y se respeta; como militar, fué el héroe; como ciudadano, fué el mártir.

Chihuahua, Octubre 31 de 1895.—*C. A. Nieto*.

Gloria Victis: El fin trágico del honrado y valiente General Donato Guerra, no puede menos que traer á la memoria el recuerdo de la desaparición de tantos hombres ilustres en los momentos precisos del desarrollo de un plan

preconcebido para el engrandecimiento de su Patria. Sí, el colaborador constante del Caudillo de la Paz, ha derramado su sangre en pro del bienestar de su Patria, y sus conciudadanos agradecidos coronarán su memoria enlazando sobre su tumba los lauros inmarcesibles con esta divisa: GLORIA VICTIS.—*Enrique Esperón*.

Al General Donato Guerra: En el cielo de nuestras glorias militares figuras como estrella de primera magnitud, sirviéndonos de guía para seguir el camino que conduce á la inmortalidad.

El Mayor de Artillería, *Toribio Liebana*.

Tuve la honra de ser en algunas ocasiones colaborador político del ilustre General Donato Guerra, y le traté de una manera íntima.

Era demócrata sincero, funcionario probo, abnegado patriota, guerrero indómito.

Siempre á la vanguardia para afrontar los peligros de la lucha, á la retaguardia siempre para recibir el premio de la victoria, era fiel á sus superiores, benévolo para con sus subalternos, leal para con sus adversarios, devoto de la amistad, perseverante en el esfuerzo por el bien, enérgico é incansable en la represión del crimen y del abuso.

Su prematura muerte, más que un vacío en el pasado, hizo un vacío en el porvenir.

Su vida que es ahora un recuerdo glorioso, debió ser una grande esperanza.

El Gral. Guerra fué el primero de los partidarios del Gral. Díaz, y si viviera, la modestia que coronaba todas sus virtudes, le impediría hoy, en mi concepto, figurar como el émulo de este gran ciudadano; pero en cambio, creo también que el Gral. Díaz sería á su vez el primero de los partidarios del Gral. Guerra. Héroeos ambos de nuestra segunda independencia, no pudieron unirse en el

gobierno de la República, pero estarán juntos en la Historia, á la diestra del Padre de la Patria.

México, Octubre 26 de 1895.—*A. Lancaster Jones.*

El Señor General de División Donato Guerra fué un pundonoroso y valiente soldado, defendió á su patria con heroísmo, fué un correcto caballero y amigo leal hasta sacrificar su preciosa existencia.—*Luis Pombo.*



LISTA GENERAL

de contribuyentes para la erección del monumento á la memoria
del esclarecido
GENERAL DE DIVISION DONATO GUERRA
y translación de sus restos á la Rotonda de los
Hombres Ilustres en México.

Presidente de la República, General Porfirio Díaz.....	\$ 100 00
General Juan A. Hernández.....	50 00
Coronel Miguel Ahumada.....	100 00
General Bernardo Reyes.....	50 00
„ Jesús H. Preciado.....	50 00
„ Mucio P. Martínez.....	50 00
„ Juan Villegas.....	10 00
„ Carlos E. Margain.....	10 00
Coronel Juan Fenocho.....	20 00
„ Emilio Gallardo.....	50 00
Lic. Arturo Paz.....	5 00
Colectado en Durango por el Gobernador del Estado, Tribunal Superior de Justicia y vecinos.....	461 00
Colectado por el Jefe Político Ramón Castro y vecinos de Ciudad Lerdo, Estado de Durango.....	84 00
Colectado por Carlos G. González y vecinos de Ascensión (Chihuahua).....	30 00
Colectado en Ciudad Juárez (Chihuahua)....	110 50
Jefes y Oficiales del Estado Mayor, Depósito de Jefes y Oficiales de la 2ª Zona Militar..	78 00
Depósito de Jefes y Oficiales en Durango....	43 00
Batallón número 5, según lista pormenorizada	21 26
„ „ 9, „ „ „	36 06
„ „ 10, „ „ „	29 70
„ „ 12, „ „ „	40 00
Partida del 15 Batallón á las órdenes del Teniente Coronel Agustín Corichi, expedicionando en Chihuahua.....	37 17
<i>A la vuelta.....</i>	1465 69